

“EL VELO ESCONDE UNA AGENDA POLÍTICA”

[Iara Mantiñán](#)

La relación entre el mundo árabe y musulmán y Europa ha sido durante siglos fuente de conflictos e intercambios, influencias mutuas y recelos. Mathieu Guidère, lingüista y experto en islamismo radical, analiza la integración de esta comunidad en el Viejo Continente, así como su relación con las nuevas tecnologías y los medios de comunicación.

Foreign Policy en español: ¿Debería prohibirse el uso del velo en centros públicos? ¿Simboliza la libertad religiosa o la represión de la mujer?

Mathieu Guidère: El *hiyab* se ha convertido en tema político porque es un símbolo político. El debate sobre la libertad de portar el velo esconde una agenda política. Los islamistas tratan de poner a prueba a los gobiernos democráticos creando polémica en conceptos en los que ni ellos mismos creen: el individualismo, la libertad o la igualdad. El velo no es ni un símbolo religioso ni una manifestación de la represión de la mujer, sino una señal de identidad de un movimiento político que reclama un gobierno teocrático. Debido a esto, el uso de esta prenda se debería prohibir en espacios públicos ya que representa valores antidemocráticos .



FP: ¿El Viejo Continente está haciendo esfuerzos para integrar a los musulmanes en sus sociedades?

M G: No existe una política europea común en materia de integración de los musulmanes, porque hay concepciones muy diferentes de este término en cada Estado miembro. Básicamente, existen dos opciones: por un lado, el modelo francés, que es intercultural, y que estima que los musulmanes deben hacer un esfuerzo para integrarse, y por otro, el modelo de inglés, que es multicultural, y que considera que el sistema debe adaptarse con el fin de

integrar a los musulmanes. Entre ambos, hay muchas variantes, pero está claro que no hay un *sueño común europeo* para que la integración sea fácil y rápida.

FP: ¿Qué opina del discurso sobre la identidad nacional lanzado por el presidente francés, Nicolas Sarkozy?

M G: Francia tiene su propia historia que hace su nación “única e indivisible”. Esto significa que, aunque los franceses reconocen que existe diversidad entre los seres humanos, no pueden admitir que algunas comunidades usen esta variabilidad para solicitar un trato diferenciado y preferente. Para Francia, lo primordial es la unidad y la igualdad. En la actualidad, la comunidad musulmana es objeto de críticas, como en su día lo fueron los inmigrantes italianos, españoles y polacos. El discurso del presidente Sarkozy es una mera reflexión en uno de los estadios del progreso de construcción de la identidad nacional francesa.

FP: Europa está perdiendo peso político como actor internacional ¿Afecta esto a sus relaciones con el mundo árabe y musulmán?

M G: Europa está todavía en construcción, lenta y difícil, y eso la convierte en débil y frágil. Sin embargo, las conclusiones de mi trabajo como investigador resultan sorprendentes. Esta imagen de debilidad facilita las relaciones con el mundo árabe y musulmán, que de alguna manera se siente identificado con sus problemas y dificultades. Los musulmanes entienden la impotencia que ahora sufren los europeos en la decisión de los asuntos globales.

FP: Recientemente se difundió una *fetua* contra Facebook. ¿Cuál es la relación entre el mundo musulmán y las nuevas tecnologías?

**En el mundo musulmán la tecnología
marcará la victoria de las futuras
generaciones**

M G: Para entender este tema tan importante, no debemos quedarnos a nivel abstracto. Es necesario distinguir entre “islam” y “musulmanes”, así como entre “censores” y “gente real”. Al igual que otros pueblos, la gran mayoría de los musulmanes se sienten fascinados por la modernidad y la tecnología. Quieren ser personas de su tiempo. El hecho de que algunas mentes medievales rechacen Internet y lo vean como un producto de Occidente, no quiere decir que hablen en nombre del islam, ni que todos los musulmanes sean como ellos. Además, hay una brecha generacional: el futuro y la libertad de los musulmanes debe adecuarse a los avances tecnológicos y los jóvenes son conscientes de esta necesidad. Cada vez que se pronuncia una *fetua* en contra de la modernidad, la población de más edad pierde una batalla. En el mundo musulmán la tecnología marcará la victoria de las futuras generaciones.

FP: ¿Qué trato reciben los islamistas en los periódicos y cadenas de televisión panárabes?

M G: Los medios de comunicación están entre la espada y la pared: si no les dan un espacio de

expresión a los islamistas se sienten víctimas del sistema frente a los ojos de la opinión pública. Pero si les dan voz hacen que se conviertan en una fuerza de oposición desafiando a los poderes locales. Por lo tanto, se sigue un tipo de estrategia conocida como “doble contención” que pretende limitar los efectos del islamismo, mientras, al mismo tiempo, lo utiliza como válvula de escape popular.

Aunque estos no son los únicos medios de que se sirven los islamistas. Cada rama de Al Qaeda ha creado su propia productora audiovisual y la red terrorista está traduciendo sus mensajes a muchos idiomas. La proyección futura podría ser que los medios a favor de Al Qaeda, como As Sahab o incluso Al Fajr Media Center sean cada vez más creíbles y que la gente confíe y empiece a informarse a través de estos *medios de comunicación terrorista*.

FP: ¿Es el islam compatible con la democracia?

M G: Muchos pensadores musulmanes han tratado de responder a esta gran incógnita, cada uno a su manera. Pero creo que la pregunta está mal formulada. De hecho, el interrogante no es si el islam es compatible con la democracia o no, ya que esa es una cuestión abstracta y teórica. El gran dilema es si los musulmanes, como individuos sociales, pueden vivir o no en un sistema democrático. Es decir, cumpliendo las leyes y respetándose los unos a los otros. Mi respuesta es clara: sí pueden. Y la integración de millones de musulmanes en las democracias occidentales lo demuestra todos los días.

Mathieu Guidère, autor de numerosas obras sobre el islamismo radical, es lingüista, profesor en la Universidad de Ginebra (Suiza) y ha trabajado como asesor para el ministerio de Defensa francés.

Artículos relacionados

- [Islam político](#). **Javier Martín**
- [Depende: El velo](#). **Sami Nair**
- [Las raíces europeas del radicalismo islámico](#). **Olivier Roy**
- [Depende: Al Yazira](#). **Hugh Miles**

Fecha de creación

28 abril, 2010